

Hichanee, isla pequeña de Chile, situada bajo los 43° 40' lat. y cercana al continente ó tierra firme, por donde se halla una notable entrada de mar en que descarga el río de la Palena. Tiene contigua al O. la de Coloche, y mas al S. la del Refugio.

Hidalgo ó Fijodalgo (Caballero), calificación española aplicada á los nobles y propietarios independientes. Sin duda este nombre deriva de *hijo de algo*. Las leyes de Partida definen á los hidalgos de esta manera: *E porqué estos fueron escogidos de buenos lugares, é con algo, por esto los llamamos Fijosdalgo, que muestra tanto como hijos de bien*. Los reyes de España han concedido abundantemente el título y exenciones de hidalgo, y todos los vecinos de Zaragoza lo son por privilegio del rey D. Alonso Sanchez de Aragon.

Hidalgo y Costillas (DON MIGUEL), autor y jefe de la primera insurrección mejicana, nacido en la América del Sur en fecha desconocida, muerto en 1814. Era cura párroco de Dolores, donde ejercía gran influencia cuando se sublevó contra la España, enarbolando con otros muchos discolos el estandarte de la rebelion, el 30 de setiembre de 1810. Ocupada traidoramente España por las tropas de Napoleon, sin gobierno, ejército ni poder alguno para contener á los sublevados, Hidalgo obtuvo algunos rápidos triunfos, que en cierto modo nadie le disputaba. Ayudado por los indígenas que supo ganar á su causa, aumentó el número de su gente, con la cual se apoderó de muchos pueblos importantes, donde confiscaba las propiedades de los Europeos, sirviéndose del producto de aquellas y de las riquezas de estos, para aumento é incentivo de sus bandas. Mas llegado delante de Méjico, cuyos muros no se atrevió á atacar, vió su ceder los reveses á sus primeros triunfos; fué vendido por Callejas en el puente de Calderon, y posteriormente derrotado en Aculeo el 7 de noviembre de 1810. Reunido los restos de sus bandas y continuó la lucha algunos meses, durante la cual se mostró de una crueldad sin igual; empero, sorprendido el 20 de marzo de 1811 en Acatilla de Bajen, cerca de Saltillo, vendido segun se dice por un oficial de su confianza, llamado Elizondo Bustamante, fué capturado, enjuiciado, y sin hacer ninguna revelacion, fusilado en Chihuahua en compañía de Allende y otro de sus amigos. Los tres murieron con valor.

Hidalgo (GASPAR LUCAS), escritor español, que vivia á fines del siglo XVI y publicó en Barcelona en 1605 una coleccion de cuentos y de anécdotas titulada: *Carnestolendas de Castilla*.

Hidalgo de Agüero (BARTOLOMÉ), nació en Sevilla; fué doctor en medicina y cirugía, y curó con tanto acierto, que adquirió una reputacion de las mas sólidas. Escribió las obras siguientes: *Tesoro de la verdadera cirugía y Via particular contra lo comun*. — Murió en Madrid, en 1770, á los 66 años de edad.

Hidalgo vidriero. V. GENTILHOMBRE.

Hidaspes, antiguo nombre del río de la India que hoy se llama *Helum ó Djelem* (V. esta palabra). Alejandro derrotó á Poro en sus márgenes, y allí se embarcó con su ejército para descender hasta el Indo.

Hiderabad, Hider Ali. V. HAIDERABAD, HAIDER.

Hidra, isla del archipiélago griego, á 10 kil. de la costa de la Argólida, de la cual está separada por el estrecho de Hermion; 25,000 hab. Cap. *Hidra*; suelo montuoso y poco fértil. Hábiles marinos; los Hidriotas tomaron una parte gloriosa en la guerra de la independencia griega.

Hidra, ciudad y plaza fuerte del reino de Grecia y buen puerto sobre la costa N. de la isla del mismo nombre, á 72 kil. S. O. de Atenas. Es sede del metropolitano griego. Escuela superior, escuela de comercio y de navegacion, 15,000 hab. — Fundada en 1470, y destruida en parte por un terremoto en 1837; la prosperidad de Sira la empobrece y aniquila su antiguo comercio.

Hidra de Lerna, monstruo fabuloso que tenia nueve cabezas. Hércules lo combatió y notando que cada cabeza que con su maza aplastaba, volvía á renacer, imaginó quemar con un tizon las llagas que abría, por cuyo medio impidió el nuevo renacimiento de las cabezas. Acto continuo, Hércules empapó el acero de sus flechas en la sangre de la hidra, con lo cual les dió la propiedad de hacer incurables las heridas que abrian. Quizás esta fábula alude á un pantano pestilente que haya sido desecado. Una de las costelaciones australes se distingue con el nombre de *Hidra*.

Hidraotes (hoy Ravi), antiguo nombre de uno de los rios caudalosos del Pendjab, al unirse al *Accesines*, uno de los afluentes del Indo.

Hidrografia (ESCUELA DE). V. ESCUELA.

Hidrografos, ingenieros encargados por el gobierno para estudiar las costas frecuentadas por la marina de cada nacion, y formar los mapas de ellas.

Hidrantum, ciudad de la Italia antigua, situada en la Apulia meridional ó Yapihia, llamada actualmente *Otranto*.

Hielmar, lago de Suecia entre los *laens* de Vesteras, Nikoeping y Orebro. Tiene 60 kil. de largo sobre 18 de ancho, y comunica por un rio y un canal con el lago Moelar.

Hiempsal. V. YUGURTA.

Hierápolis, esto es, *ciudad sagrada*, ciudad de Frigia, cerca del Meandro, al N. de Laodicea en la cual nació Epicteto. Hoy se llama *Lambukalasi*. — Ciudad de Siria, capital de la prov. *Eufratesiana*, cuyo bello templo de Astarie fué saqueado por Craso, 54 ant. de J. C. En la actualidad lleva el nombre de *Membigz*.

Hiero, recinto de un bosque consagrado á Esculapio, cerca de Epidáuro, que todavía señalan los numerosos vestigios de los monumentos que le ornaban.

Hierocles, administrador y sofista romano del siglo IV, introducido por Chateaubriand en su poema de los Mártires. Segun Lactancio, fué uno de los principales instigadores de la persecucion sufrida por los Cristianos en el reinado de Diocleciano. El libro que contra ellos escribió, intitulado: *Discursos á los Cristianos por respeto ó interés á la verdad*, nos es conocido solamente por la refutacion de Eusebio y los extractos que nos ha dado Lactancio.

Hierocles, filósofo neoplatónico, que enseñaba en Alejandria al principio del siglo V. Créesele autor de un comentario sobre los *Versos dorados de Pitágoras*, que ha llegado hasta nosotros y ha sido traducido por Dacier, Paris, 1706, 2 tom. en 12°. Habia escrito otras dos obras, perdidas hoy, sobre la Providencia y Destino, y sobre la Conciliacion de la libertad del hombre con la potencia y voluntad divinas.

Hieroglíficos. V. JEROGLÍFICOS.

Hieromancia, Hieroscopia, adivinacion de lo porvenir por el exámen de las victimas en los sacrificios.

Hieroscopia, sinónimo de HIEROMANCIA.

Hieromax, hoy *Yermuk*, afluente del Jordan, que atravesaba la media tribu Occidental de Manasés y concluia mas arriba del lago de Genesareth.

Hieron I, tirano de Gela y de Siracusa (sucesor de su hermano Gelon) que reinó desde 478 á 467 ant. de J. C. Detestado por sus súbditos, al principio de su reinado, por las crueldades que cometia, se los reconcilió despues, convirtiéndose á la moderacion y á la justicia. Hizo gloriosa á Siracusa con las armas, y floreciente con las artes é industria que procura la paz. Píndaro ha cantado las victorias que Hieron consiguió en Olimpia y Délfos, así como Esquilo, Jenófanes, Epicarmo, Simónides, etc.

Hieron II, rey de Siracusa, nacido hácia 306, muerto hácia 216 ant. de J. C. Era de una familia noble de Siracusa, y se distinguió sirviendo á las órdenes de Pirro y despues en la guerra contra los Mamertinos. Elegido rey por el pueblo, en 270, jamás quiso llevar las insignias reales. Alióse al principio con los Cartagineses, mas muy luego abandonó esta alianza por la mas útil de los Romanos, á quienes permaneció fiel hasta su muerte. La dulzura con que ejerció la autoridad suprema durante su largo reinado, las leyes sábias que promulgó, las cuales guardaron los Siracusanos bajo la dominacion romana; la inteligente administracion que tambien le permitia de ayudar á sus aliados en los casos de urgencia sin derogar á sus previsores principios económicos, y el impulso y fomento que dió á la industria y á los trabajos del sabio Arquímedes, hicieron amada y célebre su memoria entre los pueblos de Siracusa.

Hieronimo, rey de Siracusa, nieto y sucesor del precedente, 231-215 ant. de J. C. Subió al trono á la edad de 15 años. Hieron antes de morir habia nombrado un consejo de regencia para que gobernase durante la minoria del joven monarca, siguiendo la política de su abuelo. Vana fué esta precaucion; el consejo de Regencia dió su dimision, instigado por dos de sus miembros, tíos de Hieronimo, quien tomó el poder sino para dejarlo en manos de sus dos parientes y abandonarse á toda suerte de desórdenes. Fué asesinado al cabo de trece meses por varios

conjurados, que sus excesos habian armado contra él. **Hieronimo** de Cardia, historiador griego, nacido hácia 370, muerto hácia 276 ant. de J. C. Escribió sobre los acontecimientos que siguieron á la muerte de Alejandro, hasta la de Pirro, una obra que se ha perdido, y la cual gozaba de respetable autoridad entre los historiadores subsecuentes, que muchas veces invocaron su testimonio.

Hieronimitas, monjes que tomaron el nombre de San Jerónimo porque se propusieron por modelo su vida en el desierto. Habia cuatro órdenes diferentes, los *Hieronimitas ó Jerónimos* de España, instituida, en 1370; Los *Ermiteños de San Jerónimo*, 1380, en la Umbria, la *Sociedad de San Jerónimo de Fiésola* y los *Jerónimos de la observancia* en Italia, 1424.

Hierofanta (HIEROFANTE), es decir *Revelador de las cosas sagradas*, título dado al gran sacerdote de Ceres Eleusina; no salia de la familia de los Eumólpidas, é imponia la obligacion del celibato. El hierofante llevaba diadema, la cabellera pendiente y una túnica magnífica.

Hierosolima, nombre latino de JERUSALEN.

Hiero (Isla de), *Pluvial* ó *Ombrios* de los antiguos: la mas occidental de las Canarias (Africa), á los 27° 45' lat. N. y 20° 30' long. O.; ha servido durante mucho tiempo de punto de partida para fijar el primer meridiano en las diferentes naciones de Europa. Francia observó este uso desde 1634 hasta la Revolucion. — Esta isla, además de ser la mas pequeña, es la mas árida y estéril. Su poblacion asciende á 5,000 habitantes. Su cap. es *Valverde*, pequeña poblacion situada hácia el E. — Las producciones generales de la isla son vino, higos, seda, sal y miel. En sus pastos se cria mucho ganado y sus bosques abundan en caza. El comercio consiste en cecina, higos, queso, pasas, brea, orchilla y aguardiente.

Hiero Viejo, pueblo del departamento de Petorca (rep. de Chile), á unos 10 kil. de su cap., en la orilla S. del Petorca, y á 250 metros sobre el nivel del mar. Iglesia viceparroquial y escuela gratuita; 1,000 hab. — Sus contornos son de serranía, donde se encuentra mineral de cobre.

Hifaso, Hifasis, río de la India de aquende el Ganges, al N. O., afluente del Accesines, hoy *Gorra ó Beyah*. Alejandro, cediendo al descontento de su ejército, cesó allí su marcha.

Highlands. V. ESCOCIA.

Higia, hija ó mujer de Esculapio, diosa mitológica de la salud, que se representaba teniendo en una mano la copa y en la otra una serpiente.

Higinio (SAN), papa desde 139 á 142, de quien se conservan algunas *Letras ó cartas*. Fiesta en su honor, el 11 de enero.

Higino (CAYO JULIO), gramático latino del primer siglo de la era cristiana, nacido, segun unos, en España, y segun otros en Alejandria. Conducido por César como esclavo á Roma, fué colocado al frente de la Biblioteca palatina por Augusto, quien le emancipó. De las obras que le han atribuido Plinio, Aulo Gelio, etc., solo quedan algunos fragmentos insignificantes. — Otro escritor del mismo nombre que, segun se cree, vivió en el segundo siglo, ha dejado el *Liber fabularum*, que es la continuacion de ciertas leyendas mitológicas, y el *Poeticon astronomicum*. Ambas obras han sido reimprimadas en los *Mythographi latini* de Muncker, Amsterdam, 1681, en 8°; y en los *Mythographi latini* de Van Staveren, Leiden y Amsterdam, 1742, en 4°.

Higuer (El), villa de España en la prov. de Guipúzcoa, sobre el golfo de Vizcaya á la extremidad occidental de la embocadura del Bidasoa. Véase allí el castillo fortificado de San Telmo.

Higuera, aldea del depart. de la Serena (rep. de Chile), fundada en 1840, en la falda occidental del cerro donde se hallan las ricas minas de cobre de su nombre. Pertenece á la parroquia de Algarrobito, y posee una capilla, escuela gratuita, estafeta y hornos de fundicion. A 60 kil. N. de la ciudad de la Serena, y 15 al E. del puerto de Tortoralillo, por donde hace su tráfico. — Tiene tambien este nombre un macizo de 1,710 metros de altura, á 12 kil. S. de la villa de Petorca, entre el rio de este nombre y el Ligua.

Higuera La Real, villa de la prov. de Badajoz (España), cerca de la frontera de Portugal. Fábricas de sombreros y de jabon, aguas minerales; 4,000 hab.

Higuera de Vargas, aldea de la prov. y á 42 kil.

de Badajoz (España), cerca de la frontera de Portugal; 1,600 hab.

Higuera (JERÓNIMO RAMON DE LA), jesuita español, nacido en Toledo (1533-1611), compuso algunos *Cronicones*, fragmentos, tomados, dice, de antiguos manuscritos descubiertos recientemente. Estos escritos sobre las antigüedades de España y del origen del cristianismo en este pais fueron acogidos perfectamente al principio; y pero en 1650 se reconoció la impostura. Desde esta época se echó en olvido la obra de Higuera.

Higuera, Ficus ruminalis, higuera silvestre bajo la cual Rómulo y Remo, segun la tradicion, fueron criados por una loba; *ruminal* deriva de tela. La higuera ruminal estaba en medio del *Foro* romano.

Higuerita (Isla de la) en la prov. de Huelva, (España), Aldea situada entre los rios Guadiana y Odiel á orillas del mar; 1,819 hab.

Higueron, rio del Estado de Costa Rica (América central); desemboca en el Grande Océano, despues de 90 kil. de curso.

Higueruela, villa de la prov. y á 40 kil. de Albacete (España). Mulas afamadas; 2,800 hab.

Higüey, bahía de la costa S. E. de Haiti, cerca de la embocadura del rio del mismo nombre. — Pueblo ó aldea de la República Dominicana (Haití), á 120 kil. de Santo Domingo, sobre dicho rio.

Hijar, rio de España, afluente del Ebro.

Hijar (Sierra de), cadena de montañas bastante elevada, escarpada, cubierta de nieves una parte del año, entre las provincias de Santander al N. y de Palencia al S.

Hijar, villa de la prov. y á 110 kil. N. E. de Teruel (España), entre dos colinas. Jabon, seda, cáñamo. Antiguamente ducado importante, erigido en 1483; 2,800 hab.

Hijas de Dios, nombre dado en otro tiempo á las religiosas que se dedicaban al servicio de los hospitales. En Paris, las Hijas de Dios tuvieron un monasterio y un Hospital especial en la calle de *Saint-Denis* (San Dionisio).

Hijas de Francia, título dado á las hijas de los reyes de Francia. Llamábaseles *Madamas*, aunque no estuviesen casadas.

Hijas de la Reina. V. DAMAS DE HONOR.

Hijos de Francia. V. INFANTES DE FRANCIA.

Hilarias, fiestas en honor de Cibéles, que los antiguos Romanos celebraban el 25 de marzo. Era una especie de carnaval en que cada cual se disfrazaba segun su capricho. Solamente estaba prohibido el disfrazarse con trajes de luto.

Hilario (SAN), obispo de Poitiers, nacido en esta ciudad al principio del siglo IV, muerto en 367. Hijo de una familia pagana, se hizo cristiano, despues de haber estudiado las letras profanas, y fué nombrado obispo de Poitiers hácia 353. Su zelo por la ortodoxia, contra los Arrianos, fué causa de que se le persiguiese y desterrase á Frigia, donde permaneció 5 años, durante los cuales compuso sus escritos sobre la *Adorable Trinidad*, sobre los *Sinodos* y su *Comentario sobre el Libro de Job*. De vuelta á su sede, en 360, pudo trabajar sin interrupcion en disipar y destruir los errores que reinaban en la Iglesia de las Galias. La Iglesia le ha puesto en el primer orden de los confesores. Su fiesta se celebra el 14 de enero. La elocuencia de San Hilario era enérgica y vehementemente, pero á veces enfática; y con frecuencia se le ha comparado á San Jerónimo. Sus *Obras completas* han sido impresas muchas veces. La edicion de Oberthür es la mas reciente, Wurzburg, 1781-88, 4 tom. en 8°.

Hilario (SAN), arzobispo de Arlés (401-449). Discipulo ferviente de San Honorato, tenia 28 años, cuando á la muerte de este Santo fué elegido á pesar suyo arzobispo de Arlés. La deposicion del obispo Celedonio y las acusaciones del prefecto de las Galias, le indispusieron con el Papa San Leon, que pronunció su separacion de la comunión de los fieles. Despues, mejor instruido de los hechos, el Papa revocó su sentencia. De los pocos escritos que ha dejado, el que mas sobresale es el: *Elogio de San Honorato*. La Iglesia celebra su fiesta el 5 de mayo.

Hilario (CRISPIN), 45° Papa, de origen sardo, (461-468), sucesor de San Leon. Señalóse en el 2° concilio de Efeso por el zelo con que defendió al obispo de Constantinopla, Flaviano, contra los Eutíquianos. Celébrase su fiesta el 21 de febrero.

Hilarion (SAN), nacido hacia 291 en Tabate, cerca de Gaza, y muerto en la isla de Chipre en 371 ó 372. De familia pagana, se convirtió en Alejandria, adonde sus padres le enviaron para estudiar las letras profanas. Después de la visita que hizo á San Antonio en el desierto, resolvió hacerse anacoreta, regresó á su patria en 307, distribuyó sus bienes entre sus hermanos y los pobres, y se retiró al desierto. Su reputación de santidad le atrajo numerosos discípulos, y con la cooperación de los que le parecieron dignos de imitar su ejemplo, fundó sucesivamente en Palestina numerosos conventos. Tuvo el don de hacer milagros, y se le honra por la Iglesia el 21 de octubre.

Hilas, jóven de rara belleza, que acompañó á Hércules en la expedición de los Argonautas, y se ahogó en un río, donde fué arrebatada por las ninfas enamoradas de él.

Hildburghausen, ciudad del condado de Sajonia Meiningen, antigua capit. del ducado de Sajonia-Hildburghausen, sobre el Werra, á 30 kil. S. E. de Meiningen y á 74 kil. S. de Gotha. Gimnasio, escuela de artes y oficios, é Instituto bibliográfico. Palacio ducal. Créese que su origen data del reinado de Childberto, hijo de Clodoveo; 4,500 hab.

Hildburghausen (Ducado de Sajonia). V. SAJONIA HILDBURGHAUSEN.

Hildeberto, arzobispo de Tours, natural de Lavaradin (Francia), 1055-1133; llamado el *Venerable*. Fué sucesivamente director de la Escuela del Mans, archidiácono, obispo del Mans, 1097, y arzobispo de Tours en 1125. Sus disensiones con Guillermo, duque de Normandía, con el arzobispo de Tours, Raoul, con el rey de Francia, Luis el Gordo, sus viajes, y la parte que tomó en numerosos concilios, dan testimonio de su enérgica actividad. La edición mas completa de las obras que ha escrito, en la cual figuran, *Cartas*, *Sermones* y un poema: *de Ornatu mundi*, es la de Dom Beaugendre, Paris, 1708, en fol.

Hildebrando, rey de los Lombardos, asociado al trono por su tío Luitprando, 736; no reinó solo mas que siete meses después de la muerte de este príncipe, 744. Su crueldad fué causa de que el pueblo le depusiera.

Hildebrando, papa. V. GREGORIO VII.

Hildegarda, hija de Hildebrando, conde de Suabia, 2ª mujer de Carlomagno, 772, fallecida en Thionville en 783.

Hildegarda (SANTA), fundadora y abadesa del monasterio de San Ruperto, cerca de Maguncia, nacida hacia 1098, muerta en 1180. Tuvo visiones, cuyo relato fué examinado por el Concilio de Tréveris en 1147, y publicado con la autorización del Papa Eugenio III. Sus obras completas han sido impresas en Colonia, 1566, en 4º. Se le da culto el 17 de septiembre.

Hildegunda (SANTA), llamada *hermano José*, nacida en Nuitz (diócesis de Colonia), hacia la mitad del siglo XII y muerta en 1188. Partió para Palestina en compañía de su padre, quien la hizo tomar el nombre de José y el traje de hombre; tuvo la desgracia de perderle en el camino, y después de una vida llena de incidentes, se retiró á la abadía de Schonauge, cerca de Heidelberg. Los monjes del Cister que la habitaban no descubrieron su sexo hasta después de su muerte.

Hildesheim, ciudad de Hanóver (Prusia), capit. del distrito y principado de este nombre, á 26 kil. S. E. de Hanóver, sobre el río Innerste. — Obispado instituido en el reinado de Carlomagno, gimnasios católico y luterano; catedral del siglo XI, con puertas de bronce y adornada de notables cuadros; escuela de sordomudos; fábricas de telas, de jabón y tabacos; comercio activo; 16,000 hab. — El distrito de Hildesheim perteneció desde 1807 á 1814 á Westfalia y fué dado en 1815 al Hanóver.

Hilduino, abad de San Dionisio, San Medardo de Soissons y San German de los Prados, hagiógrafo, nacido hacia fines del siglo VIII y muerto en 842; hombre de vasta instrucción y de costumbres severas, fué nombrado por Luis el Piadoso, capellan mayor de su palacio, y posteriormente despojado de todas sus dignidades por haber tomado parte en la rebelión de Lotario y de Pepino. Recobrólas por intercesión de Hincmar, discípulo suyo. Ha escrito la *Vida de San Dionisio* de Paris, que intituló: *Areopagitica*, porque confundió á este santo con Dionisio el Areopagita.

Hilo, *Hillus*, hijo de Hércules, mató á Euristeo, á quien había arrojado del Peloponeso, y pereció he-

rido mortalmente por el rey de los Tegeatas. No pudo volver á sus Estados.

Hilo, la segunda ciudad de las islas Sandwich ó Hawai; 4,700 hab.

Hilotas. V. ILOTAS.

Hill, *colina, montaña*, en inglés.

Hill (ROLANDO), vizconde y general inglés (1772-1842). — Hizo su primera campaña en Tolon, como ayudante de campo de tres generales ingleses, que mandaron sucesivamente el ejército de ocupación; sirvió en Egipto como coronel, 1801; en Portugal en clase de general, 1808; en España como teniente general en 1811, distinguiéndose especialmente en Waterloo, que fué el teatro de sus últimas hazañas. De 1815 á 1818 mandó como segundo jefe, el cuerpo inglés que quedó en Francia después de la conclusión de la paz. Elevado al empleo de general en jefe en 1823, tomó su retiro en 1842. Es uno de los mejores generales que la Inglaterra ha tenido en este siglo.

Hillah. V. HELLAH.

Hillel, llamado *el Viejo*, doctor judío de gran saber, nacido en Babilonia hacia 112 años antes de J. C.; muerto según se cree de 120 años. Fué doctor de la escuela de Jerusalem, donde enseñó con buen éxito. Los judíos le miran como el padre de la tradición oral, aunque el *Talmud* dice, que no ha hecho mas que reunirla y ordenarla.

Hillel, llamado *el Santo*, escribió una Biblia que los judíos miran con suma veneración; 30 años antes de J. C.

Hillel, llamado *el Príncipe ó el Jóven*, biznieto de Judas el Santo, y descendiente de Hillel el Viejo, muerto en Tiberiades, 320 años después de Jesucristo. Conócese particularmente por un ciclo de 19 años, el cual, por medio de siete intercalaciones, conciliaba el curso del sol con el de la luna. Permaneció en uso hasta Alfonso de Castilla.

Himalaya, quiere decir en indio, *estancia de la nieve ó de las escarchas*, cadena de montañas del Asia central, el *Imao* ó *Emodo* de los antiguos. Constituye juntamente con los Andes, la cadena del globo que tiene mayor altura. Los picos mas elevados son: el monte Everest (8,840 m.), el Kinchin-Djunga (8,580 m.), el Dhawalagiri (8,176 m.). Extiéndese del N. O. al S. E. desde el Sindh, 72º long. E., hasta los límites de la China, 93º 30', midiendo en toda su longitud sobre 2,250 kil. El vertiente N. está ocupado por el Tibet; el del S. por el Kachemir, el Pendjab, el Nepal, el Bután y la presidencia de Calcuta. Toman en él su origen los ríos Sindh ó Indo, Setledje, Brahmaputra, Ganges é Irrauadi. Puede decirse, hablando con propiedad, que es una region montuosa que domina la vasta llanura del Indostan setentrional, y forma el declive meridional de la meseta del Tibet. El grueso de la montaña, de 150 kil. de lat., solo presenta montes redondos por precipicios profundos, acumulados en el mayor desorden, cuyas gargantas estrechas y difíciles, se encuentran á la altura de 4,500 á 5,000 metros. Hállase en sus senos azufre, hierro, molibdena, cobre, plomo, sal gema ó mineral, etc. Muchos de sus picos son de origen volcánico. Distingúense 4 zonas; la vegetación tropical domina en la zona meridional en una extensión de 1,600 met.; en la 2ª de 1,600 á 2,900 met., se encuentran las plantas herbáceas del Asia y los árboles de Europa; en la 3ª, de 2,900 á 3,800, se hallan esparcidos en medio de la maleza, los albaricqueros, frambuesos, groselleros y otros árboles de igual naturaleza; después principia la region de los líquenes y de las nieves y hielos eternos.

Himeneo, *Himen*, dios del matrimonio, hijo de Baco y de Venus ó de Apolo y de Caliope, tenía el rostro del amor, ademan compuesto y grave y elevada estatura. Se le representa coronado de rosas, con una antorcha en la mano, y envuelto en un velo blanco bordado de flores. Sus fiestas se llamaban *Himeneas*.

Himera, ciudad antigua de Sicilia, en la parte Norte, fundada, en 639 años antes de J. C., por los habitantes de Mesina, y destruida en 409 por los Cartagineses. Se cree que la comedia tuvo allí su origen. Hoy *Términi*.

Himerio, *Himerius*, sofista griego, natural de Prusa (Bitinia), creó en Atenas, en el siglo IV después de J. C., una escuela de retórica que frecuentaron San Basilio y San Gregorio el Nazianceno. La abandonó mas tarde, para ir á establecerse en Antio-

quia, á ruegos del emperador Juliano, quien le hizo su secretario. Después de la muerte de este príncipe, volvióse á Atenas, donde reanudó su antigua enseñanza. Nos han quedado de sus numerosos escritos, 24 discursos y los fragmentos de otros 10; Göttingue, 1790, en 8º, greco-latino, *Biblioteca* de Didot.

Himeto, sobrenombre de Jupiter, a causa de haber sido alimentado por las abejas en el monte *Himeto*.

Himilcon, navegante cartaginés que, según Plinio, penetró el primero en el N. del Océano Atlántico mas allá de Gades, mientras que Hannon reconocía las costas occidentales del Africa. En este viaje, visitó las Casitérides (Sorlingas).

Himilcon. Tres generales cartagineses han llevado este nombre. El primero, no habiendo podido rendir á Siracusa, defendida por Dionisio el Antiguo, se dejó morir de hambre á su vuelta á Cartago, por no sufrir los reproches de sus conciudadanos, 398 años antes de J. C. — El segundo murió de la peste en los muros de la misma Siracusa, á la cual iba á socorrer contra Marcelo, 213 años antes de J. C. — El tercero, general de la caballería cartaginesa, durante la tercera guerra púnica, en 148 años de J. C., después de haber sido algun tiempo el terror de los Romanos por su valor y actividad, fué ganado por Escipion Emiliano é hizo traición á los Cartagineses, pasándose con 2,000 caballos á las filas enemigas.

Himmel (FEDERICO ENRIQUE), compositor alemán, natural de Brandeburgo (1765-1814). Destinábase á la carrera eclesiástica, pero habiendo ido á examinarse á Berlin, por su talento de pianista llamó la atención del rey Federico Guillermo II, quien le persuadió á consagrarse á la música, señalándole una pensión. Himmel pasó á Dresde, donde permaneció tres años estudiando la armonía y el contrapunto bajo la dirección del célebre Naumann, y volvió con un oratorio, *Isacco*, que había compuesto sobre unos versos de Metastasio. Quedó el rey de Prusia tan satisfecho de este trabajo, que le nombró compositor de su capilla y le señaló una pensión mucho mayor que la primera, para que pudiese ir á perfeccionarse á Italia. Himmel se dirigió en seguida á Venecia, donde hizo representar su primera ópera *el Primo Navigatore* y después pasó á Nápoles, donde dió su *Semiramis*. — Nombrado maestro de la capilla del rey de Prusia, volvió á Berlin, hizo diversos viajes al extranjero después, y murió en esta ciudad. Existen de él 8 óperas, algunas cantatas, varios oratorios, música religiosa y un gran número de sonatas, fantasías, romances, etc. «Himmel, dice M. Fétis, es uno de los compositores modernos que han obtenido mayor éxito en el Norte de Alemania, á causa del encanto de sus melodías; pero no se le puede colocar entre los músicos de primer orden pertenecientes á la última época.»

Hinckley, ciudad comercial de Inglaterra, condado y á 20 kil. S. O. de Leicester. Manufacturas importantes de algodón; 10,000 hab. Existen en sus cercanías interesantes ruinas romanas. Fué erigida en baronía inmediatamente después de la conquista de Normandía.

Hincmar, arzobispo de Reims, nació probablemente hacia 806, murió en 882; fué educado en la abadía de San Dionisio y comenzó la carrera eclesiástica como simple religioso. Pero su ambición, secundada por la energía de su carácter y su habilidad en saber aprovecharse de las circunstancias, no le dejó permanecer mucho tiempo oscurecido. Carlos el Calvo, que había tenido ocasión de apreciar su prudencia, su firmeza y los recursos de su talento, le hizo abandonar su retiro, á poco de la muerte de Luis el Piadoso, y le dió las dos abadías de San Germer y de Flaix. Elegido arzobispo de Reims en el concilio de Beauvais, 845, adquirió muy en breve sobre todo el clero de su diócesis una autoridad tan absoluta, que se extendió poco á poco á todos los negocios en que se mezcló, y merced á los primeros concilios en que había figurado, sobre todo la Iglesia de las Galias, de la cual se consideraba como el primado y quizás como el papa. Su intolerancia y rigidez, que por lo comun no eran sino un sentimiento exagerado de justicia; la crueldad que ejerció contra el desgraciado Gotschalck (V. este nombre) y contra muchos otros eclesiásticos con quienes se mostró de una severidad casi injustificable, le suscitaron muchos enemigos declarados y secretos, que han ajado su memoria hasta en su mismo arzobispado. Durante su larga carrera consagró 4 reyes y 4 reinas, y la historia atestigua que

asistió á los trabajos de 39 concilios. Entre los actos que mas le honran, debemos citar: la fundación de dos escuelas para los canónigos de la catedral de Reims y demás clérigos de la diócesis, con el fin de proveer la Iglesia de sabios y piadosos sacerdotes, disponiendo para conseguirlo que siempre estuviesen regentadas por hombres doctos y religiosos; y su constante solicitud y generosos gastos para enriquecer las bibliotecas de Reims y de San Remigio del mayor número posible de obras preciosas; y por cierto puede decirse que parece prodigioso el número de libros que allí reunió, sobre todo si se considera la época en que lo realizó. Sus escritos han sido publicados por el P. Sirmont, 2 tom. en fol., 1645, á los cuales el P. Cellot ha añadido el 3º tom. En la *Historia literaria de Francia* han sido escrupulosamente analizados.

Hincmar, sobrino del precedente, muerto hacia 880, fué elegido obispo de Laon hacia 858. Protegido largo tiempo por su tío, y arrastrado quizás por su ejemplo, se condujo de tal manera en su diócesis, que concluyó por enajenarse el afecto de todos los eclesiásticos de ella, á los cuales acabó por excomulgar en masa. Llamado ante el concilio de Douai, por haber rehusado suscribir la sentencia pronunciada contra los cómplices del rebelde Carloman, acusado vehementemente por su tío mismo, fué depuesto, apisionado, 871, y privado de la vista sin nuevo juicio, dos años después. El pontífice Juan VIII confirmó su deposición en 876; pero á los dos años le concedió el permiso de decir misa y el de cobrar una parte de las rentas de su diócesis.

Hindoén, la mayor de las islas del archipiélago Loffoden, sobre la costa N. O. de Noruega, de la cual la separa un estrecho canal; 80 kil. sobre 45.

Hindu-Koh, ó **Hindu Kuch**, es decir, *Cáucaso indico*, antig. *Paropamisos*, gran cadena de mont. del Asia central, considerada generalmente como una ramificación del Himalaya, al que se une por el S., aunque Humboldt la cree mas bien una prolongación del Kuen Lun. Extiéndese desde las fronteras de la Persia hasta el Indo al S. del Turquestan y al N. del Afganistan; su mayor altura pasa de 7,000 m.

Hindostan. V. INDIA CISGANGÉTICA.

Hinestrosa (DON JUAN DE), pintor y escultor español que vivía en Sevilla á principios del siglo XVIII. Ejecutó sobre todo con extraordinario talento animales de madera y pasta, que en seguida pintaba con suma perfección. Murió en 1765.

Hiniesta (*Segéstica*), villa de España con 5,500 hab. en la prov. de Cuenca, depart. de Montilla del Palancar. Industria agrícola; fáb. de lienzos ordinarios.

Hinojales, villa de la prov. y al N. E. de Huelva (España), cercana á el límite de Extremadura.

Hinojosa, villa de la prov. y al O. de Salamanca (España), cercana al Duero. Está situada entre colinas y es de antigua fundación. — Agricultura; 2,000 hab.

Hinojosa del Duque, ciudad de España (Andalucía), prov. y á 60 kil. N. O. de Córdoba. Calles largas, proporcionadas y bien enlosadas. Telas de lino y de lana, Cobertores, mantas, sombreros, cera blanca, etc.; 15,000 hab.

Hinojosa del Marquesado, villa de la prov. y al S. O. de Cuenca (España). Industria agrícola; 2,200 hab.

Hinzuan ó **Anjuan**, una de las islas Comores. V. ANJUAN.

Hiong-Nu. V. HUNS.

Hipalo, *Hippalus*, piloto griego del siglo I desp. de J. C., á quien se atribuye el descubrimiento de los vientos periódicos ó monzon del mar de las Indias.

Hipanis, antiguo río de Escitia, que desembocaba en el estuario del Boristenes, hoy *Bug*. — Ant. río de la Sarmacia de Europa que, viniendo del Cáucaso, se une al Palus Meótides, actualmente *Kuban*.

Hiparquia, mujer griega natural de Maronea, en Tracia, que contrajo matrimonio á disgusto de su familia con Crates, filósofo de la escuela cínica, de una fealdad repugnante. Este casamiento ha inspirado un poema latino al P. Petit, intitulado *Cynogamia*, Paris, 1677, y un romance á Wieland, *Crates é Iparquia*, traducido al francés por Vanderburg, Paris, 1818, 2 tom. en 12º.

Hiparco, hijo de Pisistrato á quien sucedió en union de su hermano Hipias, 527 años antes de J. C. Hicieron recomendables ambos hermanos por su sábia y moderada administración, el juicioso empleo que supieron hacer de los fondos públicos, y por su